

SUSCRIPCIÓN MENSUAL: TRES COLONES
NUMERO SUELTO: 15 CENTIMOS
NUMERO ATRASADO: 25 CENTIMOS

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-GERENTE: Gerardo G. Castro Saborio
JEFE DE REDACCION: Joaquín Vargas Coto
ADMINISTRADOR: Roberto Montero R.

ARO II SAN JOSE, COSTA RICA, C. A. MIÉRCOLES 25 DE MAYO DE 1921 NUMERO 229

DIA A DIA El Rey de los Magiares

La aventura que el lunes de Pascua pasado corrió este mozo de treinta y cuatro años, merece un rápido comentario: apenas si vagamente nos ha interesado en Costa Rica este acontecimiento, esta tentativa fallida de Carlos de Hapsburgo para recuperar la corona que un día ciera por legado de su tío, aquel trágico emperador Francisco José cuya prolongada senectud fué un encadenamiento lamentable de tragedia y dolores.

La tentativa de este joven destronado no tiene precedente en la historia de estos golpes por la reconquista de los tronos; y no la tiene por el raro de su desarrollo, por su falta absoluta de preparación, por lo audaz de este golpe al que fué su éxito este principio sin corona.

La vuelta de Constantino al trono griego se explica: tenía el antiguo diácono su fuerte partido de oposición a Venizelos; tenía el prestigio de ser un general que en vida de su padre, el Rey Jorge, supo conducir las fuerzas belenas a la conquista de la Macedonia gimiente bajo el islámico poder de Constantinopla. El regreso del Kaiser a Berlín, un contrarrevolucionario a sus castillos de Potsdam no está fuera de lo posible: su largo reinado lo hizo crear fervorosas amistades y sus antiguos súbditos no han olvidado a aquel fastuoso Guillermo de los puñagüeros bigotes, idolo un día del pueblo y del ejército: sus partidarios, los que en su tiempo fueron poderosos señores de la política y de la milicia, forman hoy un fuerte bando que sueña con la vuelta al poder; en España hay quienes anhelan la llegada al trono madrileño del ideal carlista por el que tanta sangre se ha vertido; en Portugal, los Braganças tienen sus simpatías; los Bonapartes y los Borbones tienen en Francia sus prosélitos; por eso a nadie asombraría una intención de reconquista que se dirigiese al Palacio de las Calamidades, a Versailles o al Eliseo, porque a estos pretendientes los sustentaría una parte, grande o pequeña, de la opinión nacional. Pero el caso de Carlos de Hapsburgo es bien distinto: sin un plan, sin un partido, sin una organización que amparara su golpe, una mañana llegó este mozo a Budapest y declaró ingenuamente que llegaba para ceñir en su frente la corona de aquella heroica María Teresa que supo enardecer a los bravos caballeros de Hungría, presentándose un año recién nacido.

Veamos algo de la vida y retirámonos a la aventura pasional de este emperador sin cetro y rey sin corona. Carlos Francisco José sobrino del viejo Emperador trágico que angustió sus años en una corte sombría e intrigante como la de Viena, jamás soñó con que un día el destino iba a ponerlo en la posibilidad de heredar de su tío las coronas de Austria y de Hungría. Había casado con una dulce princesa que le ama tiernamente, con Zita de Borbón y Parma. Esta mujer, que era una púdica y linda mujer, vivía retirada en su castillo cual otra bella durmiente de un fantástico cuento de hadas. Duquesa de Parma, su familia había abandonado la heredad del ducado cuando Víctor Manuel, Garibaldi y Cavour realizaron la empresa de la unidad italiana: vivía una dulce vida de princesa en destierro, rodeada de la paz silenciosa y conventual de su retiro castellano, sin aspiraciones, sin más anhelos que cuidar sus jardines como las margaritas florecían como delicadas estrellas que hubiesen llovido de los cielos. Allí la conoció Carlos de Hapsburgo, Archiduque de la Corte de Viena, que por entonces se dedicaba a la cinegética y a la milicia. Se amaron muy tiernamente y por fin, con la venia del Emperador casaron los dos principes que se instalasen en Viena. El joven Archiduque desde entonces se dedicó a una apacible existencia hogareña donde ella era para su esposo como un rayo de luz y de calor. Ni una sola aspiración política se anidaba en el corazón de Carlos: el viejo Emperador, achacoso y martirizado vivía la vida palaciega e intrigada de la corte austríaca, a merced de su aliado el Rey de Prusia. El Archiduque Francisco Fernando, muy bien visto en la corte berlinesa era un gallardo mozo lleno de cruel instinto, férreo como su prisionero y despectivo como sus viejos ascendientes los Hapsburgos. Y a Carlos le produ-

cia cierta reputación aquella corte doliente donde la tragedia abullaba en noches siniestras sobre un lobo hambriento: Maximiliano, hermano del Emperador, fusilado en Méjico, frente a Querétaro, en el Cerro de las Campanas; su esposa Carlota, presa de cruel demencia en el silencio y tumbal castillo de Bouchoie, en Bélgica; su primo, el Archiduque heredero, el príncipe Rodolfo, a quien se encontró estropeado muerto al despertar una mañana livida, después de una roja noche de juerga; luego la Emperatriz misma, aquella Elisabeth de Baviera, cayendo bajo el filo del puñal de Lucheni, cerca del lago azul de Ginebra; y cuando menos lo esperaba una nueva fatal noticia venía a anunciarle que por la obra criminal de Gavriló Príncipe en Sarajevo, el Archiduque que pasaba casi desapercibido era designado por el destino para recoger del viejo enfermo monarca de Viena la herencia imperial y real: una nación incoherente, que se desmoronaba por todas partes, carcomida por las ideas de revolución y separatismo: el Archiduque Carlos abandonó su vivir burgués y entró en palacio con los honores de toda la Guardia de Corps, almidada al paso del futuro soberano y de la futura soberana la Archiduquesa Zita.

Y la guerra se desencadenó fatalmente: el príncipe visitó los frentes y reanizó a los soldados: sus pasos eran de campo a campo de batalla donde su juvenil figura despertaba las esperanzas que se iban borrando a la vista del descripto monarca: estuvo en Galicia y en Polonia, en Transilvania, en Servia, en la Carnia, frente a Gorizia; vio sus huertas derrotadas o vencedoras, las retiradas brías y espantosas o los avances victoriosos; un día, cuando la tempestad rugía sobre todas las fronteras del Austria la vida del anciano monarca se extinguió y el Archiduque fué proclamado Emperador de Austria y Rey de Hungría. Obligado, continuó contra su gusto una guerra en cuya gestación no había intervenido para nada; no quiso seguir el consejo de romper con Alemania y firmar por separado la paz. Vano el final de 1918 y con su aliado el de Berlín capituló el joven Emperador. En Schoenbrunn, aquella vieja morada majestuosa y fría, elegantemente fría y pomposamente señorial, por cuyos corredores es fama que ambulaban los peceros de emperadores y principes muertos, el joven monarca abdicó a sus derechos y, casi contento, se retiró a un sequeado rincón de Suiza. No fué a hacer la vida de los reyes en el destierro que nos pinta el novelista perezoso; no conspiró, no mantuvo correspondencia, no se interesó demasiado en la política. Un día de la Semana Santa pasada, el jueves, tomó el tren, atravesó su antiguo imperio austriaco sin ser reconocido y llegó a Steintamm; de allí con tres o cuatro afectos se dirigió a Budapest y el lunes de Pascua se presentó en el Palacio, a pedirle a Horthy, el regente, lo hiciera reconocer y reconociera como Rey de Hungría. No causó alarma la sorpresa: no hubo gran movimiento de tropas, ni tiros por las calles, ni barricadas; el Parlamento, reunido, le suplicó abandonar el territorio y el acaudal príncipe se volvió a Steintamm y de allí a su exilio en Suiza, frente a los lagos azules y las montañas eternamente nevadas. Y allí concluyó la aventura de Pascua de este destronado de treinta y cuatro años, que ahora vive de nuevo apaciblemente en un tranquilo lugar de Suiza, donde no ha de anhelar más que la felicidad que le brindan sus hijos y la dulzura de su esposa, la princesa Zita de Borbón y Parma. EL HUSAR BLANCO

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisianos "La Comédie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señora

Presidencia de

Insórtate este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "51" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".

Ha estallado una gran revolución en el Perú

Puntarenas, 24 de mayo de 1921. — A LA TARDE. — Ha fundeado en esta bahía el vapor peruano "Paica", con 22 reos políticos peruanos. Ellos son: ex-Presidente de la República, General Oscar R. Benavides; ex-Presidente de la Cámara de Diputados, José Balta; ex-Ministro de Estado, doctor Fernando Cazzani; ex-Senador y ex-Ministro de Estado, Miguel Grau; Senador, Jorge Prado; Diputado al Congreso, César E. Pardo; idem, doctor Rodrigo Pena Murrieta; ex-Diputado, doctor Leonidas Ponze, Teobaldo Pinzas y Miguel Benavides; idem, coronel Enrique Ballester, Coronel Teobaldo González; doctor Germán Zeballos; ex-Prefecto, Nemesio de Suva; ex-Prefecto y Director de "La Libertad"; Miguel Miró Quesada, Redactor del "Comercio"; Comandante Víctor Ramos, y, además, Mateo Verá, Luis Pardo, Francisco Vidal, Carlos Díez, Jorge Rivera y Carlos Zapata.

En la capilla del Sagrario. A las 8 de la mañana se celebró en la capilla de Nuestra Señora del Sagrario, una misa solemne, en sufragio del alma de la que en vida fué virtuosa y caritativa dama, doña Susana Anderson, su viuda, con motivo del aniversario de su muerte. Ofició el Presbítero Meneses, y hubo acompañamiento de voces y orquesta por la señora Zelmira de Capella y el Maestro Campabadal.

Los deportes en la Normal. También hemos visto el salón de Gimnasio completamente instalado en un espacioso salón de la Escuela Normal, donde los alumnos pueden disfrutar de los placeres del deporte. Allí disponen del Basket-ball, Juego de Argollas, pila de Natación, y todo lo último, más moderno para ejercitar un completo gimnasio. Felicitamos al cuerpo de Profesores que sostienen para la educación física de sus discípulos esta clase de ejercicios que llevan en su fondo un valor inestimable en provecho de nuestra juventud.

DE CARTAGO

El baile que dió don Nicolás Casasola en su residencia en Cartago, la noche del sábado pasado, con motivo del regreso de su hijo José Rafael, resultó muy lucido y alegre. Motivo principal de la fiesta fué la incorporación a la Facultad Dental del mencionado, hoy Dr. José Rafael Casasola. La concurrencia fué numerosa, dándose cita esa noche todo lo más selecto de la sociedad cartaginesa. Al saludar a don Nicolás debemos felicitar a su hijo el Dr. Casasola.

Apreciables viajeros

Se encuentran entre nosotros el señor don Santiago Quijano y su señora madre, miembros de una respetable familia colombiana, quienes radican hace algún tiempo en Panamá. El viaje de la señora Quijano y de su señor hijo, es de recreo y descanso. Desémosles una feliz temporada, a la vez que les presentamos nuestro respetuoso saludo.

Salidas de correos

El viernes próximo, a las 8 horas, se despachará correspondencia para México, San Francisco, Australia, China y Japón, vía Nueva Orleans; para Antillas y América del Sur, vía Cristóbal, en el vapor San Gil. El domingo 29 del corriente, a las 8 horas, se verificará el cierre de valijas de correos para Cuba, y para los Estados Unidos y Europa, vía Nueva York, por el vapor Telos. El jueves de la presente semana, a las 14 horas, se hará despacho de paquetes postales con destino a Europa, vía Inglaterra, en el vapor Coronado.

Desaparecida del hogar

Se hace saber al público que el 19 del corriente a las 6 y 30 horas se fugó la joven Felicia Zumbado Segura del hogar de doña Cristina Tinoco de Harrison en Alajuela. Tiene 17 años de edad y se ha dado la oportuna denuncia a las autoridades respectivas. Para tranquilidad de la familia de la joven aludida y por gestiones de la señora de Harrison, quien por la ley tiene derecho sobre ella y por entrega formal y legal desde el año 1917, se ruega a quien sepa de ella se sirva informar a la interesada por correo, Alajuela.

El té del próximo domingo

Continúan las señoras haciendo preparativos para organizar y llevar a cabo, de la mejor manera posible, el té que se ha dispuesto servir el próximo domingo en "La Feria", a beneficio del Colegio de los Salesianos. Desean las señoras que todo aquel que esté dispuesto a ayudarlas en su faena caritativa, envíe su donativo a los miembros de la Directiva o más especialmente a doña María V. de Lines, actual tesorera de esa institución. Nuestra sociedad se dará cita el próximo domingo en los salones de "La Feria", para ofrecer, en íntima reunión íntima al respecto referido del señor

El Play - Grand en la ciudad de Heredia

En nuestro paseo a la hermosa ciudad de las flores el domingo pasado con motivo de la inauguración de la "Costa Rica Motor Co." tuvimos ocasión de admirar la clase de hombres y mujeres que tendrá Heredia en esta próxima generación, por influjo de la educación física que reciben. Centenares de niños de ambos sexos se divirtieron al aire libre, haciendo ejercicios gimnásticos, tales como la barra horizontal y vertical, trapezios, sub-bajas, toboganes, escaleras, cuerdas, argollas, etc. etc. Es indiscutible el provecho que estos ejercicios procuran a la salud y al desarrollo de los niños. Plausible es la instalación de este Play-Grand, en el sitio donde hace pocas meses existía un inútil cartel, que no era más que un foco de inmundicia. Igual cosa debiera hacerse en esta capital, así como también en las cabeceras de Provincias, y con ello harían un bien al desarrollo de nuestros niños.

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

New York	475
Londres	382
París	205
España	328
Italia	135
Suiza	433
Bélgica	215
Hamburgo	cts. oro am. 1.85
Amsterdan	cts. oro am. 36 1/2

La sesión de ayer en el Congreso

La sesión se abrió a las 3 p. m. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior. MEMORIAL DE VECINOS DE CAÑAS DULCES. El diputado señor Mayorga Rivas, lee un memorial suscrito por 176 ciudadanos vecinos de Cañas Dulces, provincia del Guanacaste, protestando de ciertos procedimientos judiciales que de manera irregular perjudican a los pequeños agricultores. Agregan que este litigio se ha presentado en diversos lugares de esta Provincia y se pide una solución a estas dificultades surgidas, impidiendo el acaparamiento de tierras para la protección de los pequeños finqueros.

GUERRA A LOS DEL BOLSIN

El diputado señor Matamoros hizo una exposición sobre los medios ilícitos que emplean determinadas personas que trafican con el cambio, escudándose tras la Constitución para sangrar al pueblo y a las clases productoras. Insta a la Cámara para que ésta, a su vez, impida se siga estafando tan inicua al pueblo, sin que nadie ponga coto a semejante abuso. A la sombra de esa farsa, se viene matando el país, pues si el cambio sube, los jornales de nuestros hombres de trabajo siguen igual. Es deber primordial velar porque esta explotación no siga su curso, ya que el alza del cambio no obedece a causas justas sino al artificio de los que viven entregados a esta criminal explotación. Presenta un proyecto de Ley para gravar con un impuesto progresivo a todos los que se dedican a la venta de letras de cambio y que dicho producto sirva para agregarlo al respaldo del billete en circulación. Pasó al estudio de la Comisión de Hacienda.

EN PRO DEL GUANACASTE

Pérez.—Pide a los señores que tienen a su cargo presentar el dictamen sobre un proyecto presentado por el que tiende a proteger a los pequeños agricultores del Guanacaste, que hoy tienen que defender sus parcelas cultivadas con arma al brazo, rindan el respectivo dictamen. NO MAS EXPLOTAR BOSQUES NACIONALES. La Mesa lee un proyecto de Ley del señor diputado Quesada, para prohibir la explotación de nuestros bosques y no se otorguen más concesiones para ello sino mediante una ley especial. Aragón.—Pide se le dispensen los

Quinta en Coronado

Doña Matilde M. de Argüello de Vars, ha comprado una preciosa quinta para las temporadas de verano, en San Isidro de Coronado. Por lo que se ve ese lugar tiene gran porvenir dado que todas las personas pudientes y de gusto, van haciéndose de sus propiedades, lo que va en provecho de ese lugar. La carretera en proyecto que unirá a San Isidro con Guadalupe y San Pedro de Montes de Oca, las reformas y reparaciones en los edificios y, nuevas construcciones, agregando su clima, paisaje y situación, afirman lo que hemos dicho.

Distinto enfermo

Hemos sabido con pesar que la salud de nuestro distinguido amigo don Jorge Lines ha continuado un tanto quebrantada: los esfuerzos de la ciencia y los cariños de sus familiares no han podido vencer hasta hoy la persistente dolencia que lo tiene postrado. Este Diario hace votos por que la Providencia nos ofrezca la venturosa ocasión de ver sano al amigo don Jorge, para alegría de todos sus allegados, de su señora esposa y su muy estimable señora madre doña María V. de Lines.

Aclaración necesaria

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO S. D. Ruego a usted se sirva insertar en su acreditado periódico la siguiente aclaración: "Para desvanecer la creencia que tienen, equivocadamente algunos de mis amigos, hago constar que no soy hermano legítimo ni natural de la señorita Esperanza Jiménez, de único apellido, aunque así lo haya hecho constar mi padre legítimo Víctor Maltes Carvajal, en las respectivas participaciones matrimoniales de la mencionada señorita". Esta aclaración la hago para evitar además confusiones respecto a mi segundo apellido, que es "Solórzano" por línea materna y que a mucha honra tengo, en veneración de mi recordada madre, que en paz descanse. San José, 24 de mayo de 1921. Rafael Maltes Solórzano

Panamá declara nacionales las tres lanchas capturadas

A principios del presente mes el Gobierno panameño, por medio del decreto que copiamos, declaró de propiedad Nacional las tres barcas que cayeron gloriosamente en las emboscadas trágicas del Río Coto. Al emitir el decreto aludido el gobierno vecino cambia, como se verá los nombres de las lanchas: la Sultana, la lancha donde cayó Herrera y donde ocho valientes compañeros de Obregón se ofrendaron al pie de la bandera nacional, va a llamarse Patria, recordándole a sus dueños de hoy lo que es objeto de sus ansias, algo que no tienen, algo que nosotros sí tenemos: la Estrella, la lancha del sacrificio, donde las fuerzas de Amadeo Vargas y de Arguedas honraron nuestras viejas tradiciones de gloria y heroísmo, la llamarán La Estrella de Coto; después de los últimos acontecimientos bien empañados los resulta la estrella. Y la que para nosotros es la Esperanza, para ellos va a llamarse Almirante en recuerdo sin duda, de la heroica defensa que de aquel puerto hizo el General Mosquera cuando nuestros bravos muchachos le infirieron en pleno rostro, la injuria de la invasión, justa represalia de su proceder pirático del Pacífico; allí, como en Coto, brillo muy alto el decantado valor de los que un día, contra justicia y corazón nos atacaron con sus airadas manos. He aquí el decreto:

SE RESUELVE: Primero.—Las tres buques menores movidos por gasolina o por aceite capturados como botín de guerra a consecuencia de los actos de guerra legal ejecutados contra Panamá por la República de Costa Rica, son bienes de la nación y se destinan a su uso. Segundo.—El jefe de la Sección de Ingresos de la Secretaría de Hacienda y Tesoro procederá al examen y arqueo de dichas lanchas y las inscribirá en el Registro Público como propiedad de la Nación, con los nombres siguientes: La nave que lleva el nombre de Sultana se llamará PATRIA; la que lleva el nombre de Estrella se llamará ESTRELLA DE COTO, y la que se llama Esperanza se llamará ALMIRANTE. Tercero.—Las lanchas quedarán desde esta fecha para la administración, reparación, conservación y cuidado, bajo la responsabilidad del Jefe de Materias y Compras de la Secretaría. Regístrese, comuníquese y publíquese. BELISARIO PORRAS El Secretario de Hacienda y Tesoro, EUSEBIO A. MORALES

República de Panamá.— Poder Ejecutivo Nacional.— Secretaría de Hacienda y Tesoro.— Sección Primera.— Número 272.— Panamá, Mayo 10 de 1921. por cuanto las fuerzas militares de la

El Contra-Almirante Mr. Bryan y oficiales de la Marina de Guerra Norteamericana en visita oficial

Hoy a las 9 de la mañana saldrá de Limón con rumbo a esta capital un tren especial conduciendo al Contra-Almirante de la Armada de Guerra de los EE. UU. de A. Mr. Bryan, acompañado de altos oficiales del Crucero de Guerra norteamericano "Dolphin" surto en aguas de nuestro puerto del Atlántico. Vienen tan ilustres marinos en visita oficial y serán dignamente recibidos por el Sr. Presidente de la República y Secretario de Estado en solemne recepción. El Gobierno de la República por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores, ha impartido las oportunas órdenes para que a tan dignos huéspedes se les rinda los honores que corresponden a su alto rango.

En favor de las clases trabajadoras

Ayer comenzó el Congreso a mover los pedales para tender en favor del proletariado una mano protectora. Este es el momento de conocer la clase de hombres que desde sus curules se constituyen en portavoz de la clase trabajadora, defendiendo con fe y patriotismo una causa tan justa, tan necesaria, como es, eliminar de raíz esa inicua explotación que vienen haciendo algunos acaparadores sin conciencia en perjuicio de los inquilinos. Debe tomarse con cariño un proyecto que tiende a mejorar la situación triste que viene atravesando el infeliz obrero, el pequeño empleado cualquiera que sea su profesión, el triste peón, que vive al vaivén de los mangoneadores, a merced de los que viven sin trabajar, y que por fortuna de nuestras leyes se escudan amparados a ellas, sin que nadie se levante airado y lance una protesta, emplazándolos para un día en que se agoten nuestras fuerzas, y se desborren los ríos, y sucedan turbulencias. Ya se oyó en el recinto de la Cámara, la opinión de dos Legisladores, que con la conciencia limpia, y la mano en su corazón, palpan la urgente necesidad de tomar serias medidas que tiendan en un modo efectivo, a mejorar la cuestión del Inquilinato, el problema de Habitación, en favor de nuestras clases pobres. Ojalá que sean secundados por todos sus compañeros.

Una Resurrección

Aquellos generosos brasileros Athos Portos y D'Artagnan, tan admirablemente pintados y retratados por Alejandro Dumas padre, como símbolos de una época que parece de leyenda evolucionados por el tiempo, son los protagonistas de LOS MOSQUETEROS MODERNOS, precioso cinta que se estrenará el jueves próximo en la noche en el TEATRO VARIEDADES. Como ellos son guapos, apuestos, nobles y valientes y sus aventuras cautivan. Hoy en la matiné a las 7, a precios populares, se podrá la tercera parte de NANA, LA MONA DE ORO y por la noche COSMOPOLIS, la cinta verdaderamente más soberbia que ha llegado al país.

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Cositas Bunte, Once clases de sobres para cartas, 20 clases de lápices, 10 clases de diferentes formas de tazas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight, Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

CAMARA DE COMERCIO

¿Qué dicen ustedes de esto?

En los últimos tres o cuatro días el cambio ha subido 25 puntos. Y seguirá subiendo hasta el lugar que los ESPECULADORES DESENFRENADOS tengan a bien llevarlo.

En nuestro Editorial "EL PROBLEMA MONETARIO", del 28 de abril ppdo. dijimos:

"Tenga bien entendido el país en general, trabajadores y capitalistas honrados, que se van arruinando paulatina pero seguramente; que las razones del desatentado deprecio de nuestra moneda, y de las audaces fluctuaciones del tipo de cambio, no tienen su asiento en principios algunos de estos que proclaman, como loras parlantes, nuestros economistas y nuestros estadistas. Lo tienen en la ESPECULACION AUDAZ Y DESENFRENADA contra la cual se TEME tomar cualquier medida.

"Y tengan entendidos todos que, como es de todo punto necesario que, en una forma u otra —ya sean unos hombres u otros— dichas medidas se tomen, antes de ellas los especuladores darán un golpe formidable antes de entrar en la estampida que se iniciará. Y ese golpe formidable lo darán, si se les deja, por medio del TIPO DE CAMBIO".

El golpe ha comenzado, pues. Los que nos leyeron el 28 de abril léannos otra vez hoy, y comparen. Nuevamente les decimos EL GOLPE SERA FORMIDABLE si se dejan.

Ya en los últimos días hemos oído en el Congreso palabras muy autorizadas en materia de finanzas, que, con audacia inconcebible han recomendado "que las cosas queden como están", y que no hay arreglo posible sino en un largo período, y que NADA se puede hacer si el Gobierno no paga lo que debe, etc., etc. y si no PRODUCIMOS MAS. La sutileza de estos sofismas sirve, consciente o inconscientemente para ayudar a la especulación desenfrenada. Y ésta, como es natural, siguen serenamente en su trabajo de ruina y destrucción, porque no tiene por delante sino el sofisma y la ignorancia, la incuria y la inactividad.

Y los grandes intermediarios para el ROBO DESCARADO que significa esta fluctuación del cambio; los comerciantes, aceptan el palo con tranquilidad e irán indefectiblemente a su ruina.

¿QUE DICEN USTEDES DE ESTO? Comerciantes, Capitalistas, Trabajadores!

CULTURA COMERCIAL

Patrones y dependientes

II

El patrón que paga los servicios personales de los empleados que necesita para atender sus negocios, debe ser un observador sagaz del carácter de cada uno de esos empleados; sólo conociendo a fondo la psicología de esos caracteres, podrá aprovechar convenientemente sus diferentes capacidades y aptitudes, a fin de llegar a una buena distribución del trabajo, para derivar de su negocio las mayores utilidades.

Una vez determinadas las capacidades del empleado, debe ser instruido convenientemente sobre puntos generales, y dejarlo marchar solo a fin de estimular sus iniciativas. Nada más insostenible que el jefe engreído o mandón que repite siempre las mismas cosas, sin mayor necesidad y por el prurito de hacer pesar su autoridad, y que llega a posesionarse de la idea de que, por ser el jefe, ha de pensar mejor que todos sus dependientes juntos, y que no debe por ello oír ninguna clase de opiniones o proyectos que sus empleados quieran presentar sobre asuntos del negocio.

nosotros dependen, una amistad tan leal y justiciera, como la que dispensamos a los que juzgamos nuestros iguales.

El trato duro, imperioso, falto de cultura, a veces en presencia de extraños, rompen la armonía que debe existir entre el jefe y sus dependientes, y quien a la larga resulta perjudicado es el patrón que no ha sabido guardar las consideraciones debidas a su dependiente, porque éste pierde el cariño por la casa, decae su interés, y acaricia en adelante un deseo de venganza, de revancha, que nace, como flor enfermiza, del fermento de la humillación sufrida.

El trato hacia los dependientes debe ser de una amistad cordial; amable, generoso y sobre todo, justiciero; nunca violento, pues bien sabido es que la violencia engendra la violencia.

Si un dependiente ha cometido una falta, repréndase, pero nunca en presencia de sus compañeros, ni mucho menos de extraños; más, si la falta es grave, el dependiente debe ser despedido, ya que no sería posible en adelante, una cordialidad sincera entre ambos, a pesar de las protestas de enmienda del culpable, que al ser perdonado podría creerse autorizado para proseguir en su mal camino. Llegado al duro extremo de despedir a un empleado infiel, no debe dársele jamás "Carta de recomendación", documento que suele otorgarse aquí con suma facilidad, aún a individuos tomados en flagrante delito, "y por quitarlos de encima". Ello es indebidamente cometer un acto de felonía firmando lo que repugna a la conciencia, y colocando a un mal elemento, por un arranque de piedad o conmisericordia mal entendida, en condiciones de proseguir sus fechorías en otra casa que luego tendrá perfecto derecho de protestar contra el engaño de que ha sido víctima por parte de un colega.

De otro lado, la sanción se impone, y jamás podría contarse con una selección que fuera garantía satisfactoria para los dueños de comercios que necesitan para su propia satisfacción, y por el crédito de la casa, un personal honorable.

La justicia debe cumplirse sin contemplaciones; que cada cual beba el vino de su viña.

(SIGUIRA)

Don Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

Por el Sr. Juan Ricardo Viscones

Don Julio Acosta nació en San Ramón, en el año 1872. Sus padres don Juan Vicente Acosta, hoy fallecido, y doña Jerónima García de Acosta, formaron uno de esos hogares patriarcales y laboriosos que parecen arcaicos por el sabor de virtud bíblica y de afecto respetuoso, verdaderos centros de la plenitud para el trabajo que fecundiza todas las actividades del país.

La señora García, parece hermana de sus ocho hijos varones, y como no hay en su casa más corazón femenino que el suyo, no se tiene idea, si no se está en la intimidad de su familia, de la atracción subyugadora de esta madre eternamente joven.

Don Julio efectuó los primeros estudios en la ciudad natal, que en materia de enseñanza recibió el saludable influjo de un grande hombre voluntariamente confiado en aquella agreste tierra: don Julián Volo. Mas tarde se trasladó la familia Acosta a la capital y don Julio cursó la segunda enseñanza en el Instituto Universitario bajo la experimentada dirección del doctor don Juan F. Ferraz, hermano e imitador de los sobrios métodos del sabio don Valeriano.

En este tiempo, y en un periódico de su provincia natal, inició el joven Acosta sus altas dotes de escritor. Muchos de sus artículos en prosa y verso fueron reproducidos en los periódicos de las capitales de Centro América, siempre bajo el velo del seudónimo; pero fue durante su estadía en la República de El Salvador, cuando se dio a la tarea

con más empeño, y con brillantez de escritor de primera fuerza, a dar rienda suelta a sus aficiones.

Entró a la vida pública como diputado, en la legislatura de 1902. Entonces regía el sistema de asamblea electoral y se comprobó el caso de singular de una acta inmaculada, de una elección verificada por unanimidad de votos: la del diputado por Alajuela señor Acosta. Tan excepcional popularidad en aquella provincia, dividida entonces en dos círculos apasionados, irreconciliables y dominada por intereses locales que todavía se combaten, es prueba eloquente del magnetismo sentido por todos hacia un joven de intachable conducta, que atrae con su porte y sus maneras y convence con su palabra fervorosa.

Al terminar su mandato legislativo, pasó el señor Acosta a la Gobernación de Alajuela, y se trazaba un vasto plan de mejoras para lograr el anhelado renacimiento de su provincia, cuando el funcionamiento fue llamado al desempeño de más importante puesto, en el exterior.

Desde 1907 hasta 1915 vivió don Julio en la capital de la República de El Salvador. Primero como Cónsul General, luego como Encargado de Negocios, ascendido finalmente a Ministro Residente, siempre con beneplácito de la opinión pública de los dos países hermanos.

En el año 1911, don Julio contrajo matrimonio con la señorita Elena Gallegos, hija del diplomático y estadista

cuacalte Dr. don Salvador Gallegos, y con este matrimonio fue sellada de verdad la alianza espiritual existente entre El Salvador y Costa Rica, cuyo fuego sagrado era mantenido escrupulosamente por nuestro representante.

En 1915, el Designado en ejercicio del Poder, Lic. don Alfredo González, juzgándolo como genuino representante de uno de los partidos que lo elevaron a ese alto puesto y más aún, reconociendo sus dotes intelectuales y la experiencia adquirida en la carrera diplomática, le nombra Secretario de Estado en la Cartera de Relaciones, puesto que desempeñó hasta el 27 de enero de 1917.

Pocos meses después de su nombramiento fue acreditado como Ministro Plenipotenciario que debía recorrer todas las secciones de Centro América, con la mira de ratificar en las cancellerías, los sentimientos de lealtad que abrigaba el Gobierno de Costa Rica, y consecuentemente con la práctica tradicional de no mezclarse en la política doméstica de sus hermanas y vecinas, sino dejen de rendir tributo a la fraternidad de los lazos que nos unen.

Invitado el señor Acosta con mensaje muy cordial por el Secretario de Estado Mr. Lansing, pasó a los Estados Unidos y en corta permanencia en el gran país del Norte, fue objeto de consideraciones muy marcadas y tratado en Washington como huésped oficial de la nación.

En febrero de 1918 se expatrió al

ex-ministro, y fijó su residencia en su segunda patria, El Salvador, pero no permaneció ocioso ni indiferente. Seguíó constantemente la marcha de los sucesos de Costa Rica, escribiendo en los diarios, actuando como representante de los revolucionarios, contribuía con sus simpatías ganadas en otra época, a orientar el criterio de la nación que quiere con predeción a Costa Rica.

Asistió también en el puerto de la Unión al Congreso del partido Unionista Centroamericano y su figura fue una de las más altas en la Asamblea, tanto por la fluidez y brillo de su palabra, como por la convicción sincera que anima a este patriota conocedor de nuestra historia, desde sus años escolares, que ha vivido en todas las capitales de las cinco Repúblicas y frecuentado a sus hombres prominentes, y que estima, en fin, que el enigma del porvenir, que decidirá del apaciguamiento definitivo de nuestras mezquinas pasiones políticas y rivalidades y del respeto que a nuestra soberanía deben tener las naciones grandes de la tierra, es indiscutiblemente volver al viejo ideal morazanico, la unión de los cinco países.

A principios de abril del corriente año llega don Julio a Managua, llamado por sus compatriotas, en su calidad de Presidente Provisional del comité revolucionario, toma el estandarte y activa los trabajos que la muerte prematura de Alfredo Volo había interrumpido. Esta vez la revolución con que soñaba la inmensa mayoría de la nación será un hecho, esta vez la mirada del costarricense fija en la frontera del Noroeste, no distinguirá sólo—como en el cuento de Barba Azul,—el sol agostando la infinita alfombra de la pampa guanacasteca, ahora llegan de verdad los escudrones que preludian el himno de liberación de Costa Rica.

En una elección, como ninguna se ha visto en el país por la espontaneidad y el entusiasmo para cumplir con este deber de nuestras democracias, fue elegido don Julio Acosta para regir los destinos de Costa Rica en el período de 1920 a 1924, tomando posesión de su alto cargo el 8 de mayo anterior, en medio de las aclamaciones del pueblo.

(De "Los Vecinos", San Francisco, California)

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

Avisos Económicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



Las productivas abejas trabajan para usted en solar o finca. COLMENAS MODERNAS vendido desde \$ 10-00, J. S. Gould, Turrialba. San José, 150 varas Este Inspección Hacienda

NEGOCIO de poco capital. En muy buen punto, se vende en buenas condiciones. Informes en Tienda El Comercio, Oeste del Mercado.

PARA LAS DAMAS de buen gusto, ya llegó a la FARMACIA GRILLO la "CREMA BELLEZA", que tanto gusta al bello sexo por la blancura que da al cutis, por la facilidad para adaptarse a los polvos y por la frescura que mantiene en la piel. La existencia es poca y hay que aprovecharla cuanto antes.

MATRIMONIO sin hijos desea tomar en arrendamiento casa pequeña en San José. Para informes dirigirse al apartado de correos 1015.

PRECIO DE QUEMA. Vendo un motorador con pila, estantes, urnas y frascos fijos para confites. Informen en La Cabaña, de Resaca Hnos.

ARROZ, MANTECA a precios más bajos de plaza. Leo Ocampo. Costiguá a "La Viña", Parque Morazán.

MANTECA, sal, maíz, tabaco, pieles, etc. necesita usted? Pida precios en Puntarenas a LA INFATIGABLE, Teléfono 47. Apartado 45.

OPORTUNIDAD. Vendo casa de habitación nueva, con techos y terrenos para huerta. Perímetro de San José. Informen "Mar del Norte", Paso de la Vaca.

CALDERA de 2 a 4 H. P. se compra en taller Eléctrico-Mecánico de Santiago Montero Berry y Hermano.

SI BUSCA usted camisas finas de seda cruda, o a listas, de céfiro blancas o de color, donde Belgrave se encuentran.

DOS CASAS se venden. Una en Cartago y otra en Tierra Blanca con un cuarto de terreno para cultivo, tiene cisterna instalada. Ofertas al apartado 831.

AUTOMOVIL "King", para 7 pasajeros, vende uno nuevo, Jorge Morales Bejarano, Barrio Aranjuez.

COMPRO finca de potrero y terrenos para sembrar. Preferido con casa. Jorge Morales Bejarano, Barrio Aranjuez.

DE OCASION, pero al contado se venden: el barco AMERICA de 100 toneladas, y la lancha DIGNA MARIA de 12 toneladas de capacidad, ambos barcos están en perfectas condiciones de servicio inmediato. También el mobiliario completo de una casa.—Informen en San José don Pedro Giralt en "La Gelatina" y en la oficina de R. E. Smith Co. en Puntarenas.

SE VENDE Un aparato elegante, cómodo y en perfecto estado, para el expendio de refrescos gaseosos. "Nueva Botica de San José", Cuesta de Moras.

SE VENDE una romana para pesa ganado. Entenderse con Juan Knorr hijos.

FAJAS de charol, lanas para bordar y muchas otras novedades acaba de recibir La Tienda Azul. Envíenos sus pedidos.

SE VENDE la casa de dos pisos contigua a la del doctor José María Soto, situada al frente de la Segunda Sección de Policía, Avenida 3a. Oeste.

FAMILIA extranjera alquila cuarto con pensión. Diríjase a la Carnicería Francesa, frente Inspección de Hacienda.

CLAVES TELEGRAFICAS de Lieber, A. B. C.; Bentley; Western Union; últimas ediciones de cinco letras; se encuentran en la Librería Lehmann.

HIERRO para techo usado, en cualquier cantidad, galerones y casas sin terreno y en cualquier parte del país, compro al contado. Informa Antonio M. García, Taller; 225 varas al Este de la Botica Astorga.

BROCHAS nos acaban de llegar y ofrecemos al público el más bajo precio de plaza, y novedades en el ramo de pinturas. Martínez Hnos. 150 varas al Este de Robert.

AUTOMOVIL. Se vende un automóvil KING, en perfecto buen estado. Diríjase al "Banco Mercantil".

PARA desvanecer toda clase de suposiciones, hago saber a quienes interese, que desde hace varios años, no he recibido fianza en favor de ninguna persona, y que estoy dispuesto a continuar en esta norma. Clodomiro Salas Fonseca.

SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rojas con sus oficinas. Es amplia, céntrica y puede ser ocupada para oficinas o familia numerosa.

PARA U. ES. Se vende magnífica flauta de plata con dos métodos. También un espejo grande. Informen en "El Mar", 100 v. Sur de La Doloresa.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

PASTO PARA LECHERIAS. — Vástago de guiso se ofrece para suministrar por contrato. Diríjase al Apartado 774.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc.—Fábrica de FUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

EMPLEADOS de comercio. Necesito dos jóvenes que tengan algo de conocimiento en telas. Inútil presentarse sin buenas referencias. AARON ASCH, al lado Palacio Justicia.

SE ALQUILA completamente amueblada una casa de madera, estilo americano, rodeada de jardines y a la orilla del Tranvía de San Pedro. Tiene además de la instalación para cocina y luz su aparato telefónico. Para informes, Teléfono No. 244.

VENDO UN AUTOMOVIL nuevo marca "King". Entenderse con Jorge Morales Bejarano. Barrio Aranjuez.

COMPRO FINCA de potrero y terrenos para sembrar. Preferible con casa. Diríjase a Jorge Morales Bejarano, Barrio Aranjuez, Este de la jardinería Aubert.

VENDO UNA sacadora de arroz nueva y de magnífica calidad. Entenderse con Florencio Rivera en el Bolsín o Apt. 523.

FARMACEUTICOS: Por no poderla atender su dueño, se vende un magnífico negocio de Botica, situado en el mejor punto comercial de la ciudad de Alajuela. Para precios y condiciones entenderse con Ramón Padilla S. en San José.

SE VENDE: 2.000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una casillón por su precio excepcionalmente bajo.—Para informes: Luis García en el Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno. San José, 9 Abril de 1921.

SE VENDEN: 600 acciones del Monte Nacional de Piedad, a \$ 5.35 cada una con dividendos. Informarán en la Tienda de don Narciso.

CASITA, como de \$2.500 se desea comprar. Juan José Madriz, Apartado 215.

HOUSE TO LET OR LEASE: Six nice rooms, kitchen and bath; water closet; very well located. Thirty dollars a month. Can be seen after sunday 22nd. Mr. Castro, Banco Mercantil.

A USTED le conviene comprar su tintura de Yodo en la FARMACIA GRILLO, frente al lado Este del Mercado.

El Evangelio de Monseñor Piñol

Para el Sr. Lic. D. Ernesto Viteri. Fraternalmente

Era noviembre de 1915. Acaba de salir con éxito en el Teatro Colón la Compañía de Opera "Lambardi". Lohegnin, aparcía en escena. Ocupábanos la butaca 96 entre Guillermo Matos y Juanito Lehmann. De pronto se presenta a nosotros el Subdirector General de Policía, y nos dice al oído: el señor Presidente le necesita. Inmediatamente nos dirigimos a la Casa Presidencial.

Estaba su Excelencia don Manuel Estrada C. en el salón biblioteca: leía la prensa Centroamericana. Después del saludo de costumbre, exclama: Se, don Carlos, que hoy estoy usted en Las Charcas con el padre Piñol y Batres y que a ese lugar llegaron Ernesto Juan y Adolfo Viteri, en donde conferenciaron largamente sobre un atentado que se proyecta contra mi persona. Desearía que se me dijera la verdad, lo cual tomaré como un servicio, ya que yo le he recomendado y lo introduje como socio del Club de Guatemala, a pesar de ser usted un simple estudiante.

Esta bien, articulamos, pero nosotros no hemos hecho otra cosa que estar en compañía de Monseñor, de su hermano Rafael y familia, sin que se haya presentado a nuestras vistas ningún Viteri ni otros extraños a la familia.

Sea, pero yo todo lo sé, arguye el gobernante, con sencillez y rectitud; usted se ha venido a las siete con el padre Piñol y han penetrado en el Hotel de Hillerman en el Guardia Viejo, con el fin de desviar, Monseñor, las miradas de la policía.

Protestamos de ser falsas semejantes aseveraciones y salimos de aquel recinto para contar ya en casa a la bondadosa Corina lo sucedido.

A las dos de la mañana era conducido Monseñor Piñol a las psilgas penitenciarias, es-

coltado por cincuenta gendarmes, de orden superior.

El sol amanece radiante como en los días de primavera; van y vienen las altas damas por una parte, y por la otra activan diligentemente sus trabajos las mengalas y las posaderas.

Brahmanes, Moravos, Calitares y labriegos, caminan sigilosamente levantando el espíritu femenino; las vibrantes pláticas sagradas que ha dejado oír Monseñor desde el púlpito de la suntuosa Basílica, en favor de la Santa Libertad, han dado su resultado. Todos quieren la libertad para Monseñor pero los hombres no se atreven.

Pasan cinco mil mujeres, y hacen frente al pie de los balcones del mandatario Chapin. Aparece su figura humilde y pudorosa. Después de oír la palabra de aquellas mujeres evangélicas, modula: *ahí va, señoras, la orden de libertad.*

Apunta el Vocero del Tiempo las 10 a. m.; el Sol alumbró el Mundo y la luz viene de Dios. Monseñor Piñol ya está en brazos de su venerable progenitor. Nos da el honoroso encargo de dar las gracias a las dulces y buenas hijas de Eva que abogaron por su libertad.

Después nos acercamos a él. Está de rodillas y su color es la del Cristo Bíblico que besa, una, dos, muchas veces.

Qué piensa Monseñor? le preguntamos: nada, mi querido amigo; saldré de Guatemala. Volverá a ella hasta que conquiste su libertad.

Le ha contrariado el procedimiento? No, don Carlos; estoy preparado para caminar por los limpios senderos de la sana lógica; yo mismo las cosas de Dios; el Evangelio nos manda perdonar a los hombres que no saben lo que hacen.

Juan C. Serrano.

La Parra de Lucas Olivares

Acaba de recibir las siguientes mercaderías:

- Salchichón, Tocmete y Jamon
- Reconstituyente Sansón propio para enfermos.
- Vinos de la casa Hijos de Antonio Barceló.
- Un surtido variado de conitos Venchi.
- Anisado Secos y Escarchados.
- Cocac Tres Estrellas de Martell.

Servicios para Bodas y Bautizos

Ovomaltina PARA Niños - Adultos - Noñozas

ALIMENTO FORTIFICANTE
Acaba de recibir "LA INDIA"
Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

Tienda de CALIXTO MADRIGAL

Gran Baratillo del incendio
La Casa que goza de más fama por sus PRECIOS BAJOS y ser la más surtida de la capital.
Haga sus compras aquí y ganará usted dinero.
COMPRE UD. DONDE CALIXTO MADRIGAL

Una vida interesante

(Opinión de un literato venezolano sobre el folleto titulado "Mis Memorias Intimas" de Quinto de Irazabal publicado en Caracas el año 1918)

La casualidad puso en mis manos un folleto donde el periodista español Quinto de Irazabal narra sustanciosamente sus Memorias Intimas. Lo único que vale un poco en historia es la autobiografía. Lo demás es literatura. Tres cuartas partes de lo más interesante de la vida de los hombres y de las mujeres figuraron permaneciendo completamente desconocidos sin la autobiografía.

Este Quinto que en el espacio de un año ha conquistado entre nosotros una celebridad rival a la de Napoleón, es nacido en Madrid de una distinguida familia. Enviado desde su más tierna edad a un colegio de París regresó a Madrid donde, rico y sin freno se entregó a la vida juerguista hasta que su padre cansado de pagar sus deudas y de tolerarle faltas le desheredó.

Toda su vida, vista así al desahogado es muy interesante sobre todo tratándose de un hombre de la popularidad de Quinto.

Irazabal que tendrá apenas treinta y tres años, ha vivido un siglo de existencia episcópica.

En Europa y América su vida ha sido una verdadera película, por lo accidentada. Os garantizo que si cae en vuestras manos la narración de Quinto, no soltáis el folleto hasta leer sus 57 páginas.

Dice una de ellas, por ejemplo: "Seguí la marcha y al llegar a Carilo les ofrecí una conferencia. Me di-

LINO SUTIL
(De "El Universal" de Caracas)

La Cruz Bayer estampada en cada una de las tabletas, en el rótulo y en la caja, identifica el producto legítimo. Jamás acepte otro.

UNCA SALGA UD. DE SU CASA sin llevar consigo un tubo de

TABLETAS BAYER

de

ASPIRINA CAFFEINA

porque son el remedio por excelencia no sólo para los dolores de cabeza repentinos, sino para el cansancio y la nerviosidad que se experimentan después de un día de visitas o de compras.

¡Cuidado!! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente, y por lo tanto, pueden perder su eficacia.

COMO PENSAMOS

Indiferencia

El hombre que vive consciente del momento en que actúa y cuyo pensamiento corre parejas con el de la época, debe convencerse de que una actitud egoísta, de apartamiento y soledad, es inexplicable y puede decirse que criminal.

VALDA LA TOS PASTILLAS VALDA anti-sépticas. Este PRODIGIOSO REMEDIO es incomparable para la cura radical de las RESPIRACIONES, Dolores de GARGANTA, LARINGITIS, etc.

La Unión de Centroamérica y el servicio diplomático

Escribo estas líneas como mi pequeña contribución a la formación de la patria idealizada por Morazan y por todo buen unionista. Quizás otros me hayan adelantado y hayan lanzado esta idea antes, no sé; pero, de cualquier manera, aquí va.

NUEVA INVENCION

Patente en los Estados Unidos número 1324690 LEA Y VERA COMO PUEDE HACERSE UN HOMBRE INDEPENDIENTE Y DE DINERO APRENDA A FABRICAR Y REPARAR ESPEJOS

La fórmula Patentada para platear el cristal y vidrios en general que ofrecemos hoy al público es resultado de largos años de pacientes investigaciones. Nuestro propósito al buscarla fué doble: hallar un proceso para el plateado que hiciera al espejo inalterable a la acción de la atmósfera, los ácidos y otros agentes; y, por otra parte, reducir al mínimo el costo de la operación de platear y el tiempo necesario para ella.

GARANTIAS QUE OFRECEMOS: El documento receta que entregaremos a nuestros favorecedores, es una copia del original de nuestra fórmula Patentada que guardan los archivos del Departamento de Patentes de los Estados Unidos de la América del Norte.

- FIRMAS QUE USAN NUESTRA PATENTE: O. W. SLANE GLASS Co., Statesville, N. C. Estados Unidos, esta casa platea en sus 4 plantas, diez mil pies de cristales diariamente. SHUSTER & OBERT, Hawthorne, N. J. Estados Unidos, (fábrica).

Los giros deben extenderse a la orden de: Spanish American Formular, P. O. Box, 66, Station (O) NEW YORK CITY, ESTADOS UNIDOS DEL NORTE, U. S. A.

W. L. BENNET & CO. Capital autorizado: \$ 200,000.00 — Capital pagado: \$ 100,000.00 Casa Bancaria, Exportadora e Importadora Establecida en 1919

Reumatismo El Linimento de Sloan es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo.

Solución del conflicto entre Costa Rica y Panamá Al suscitarse el conflicto internacional entre Costa Rica y Panamá, conflicto originado por la cuestión de límites entre las fronteras de los dos territorios, fué la creencia general que el curso de esos sucesos, los que estaban tomando ya el sello de patriotismo y carácter de honor, llevarían a los dirigentes de la República de Costa Rica por un lado, y al titulado gobernante del pseudo país de Panamá, por otro, a solucionar ese incidente apelando a la fuerza de las armas como único argumento, quebrantando así la paz entre las naciones latinas y envolviendo en la orfandad de la guerra a los pueblos hermanos.

Le Printemps COSTADO NORTE DE LA IGLESIA DEL CARMEN Ropa de buen gusto para señoras y señoritas Se arreglan sombreros de toda clase para caballeros BENITO GARCIA

National Fire Insurance Company OF HARTFORD. COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica SASSO HERMANOS

También da gran alivio en las picaduras de insectos malignos. Linimento de Sloan

Hotel Imperial EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA: Anita v de Rodó

Gabinete Optico-Eléctrico del D. ELIAS BLANCO Aparatos de última invención para el examen de la vista. Espejos, Lentes y Cristales finos de todas clases. Unico en este ramo en Costa Rica.

Imprenta María v. de Lines Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc. GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS Teléfono número 255 - Apartado número 101

Editorial de "La Voz de la Raza", New York. En su carácter de Secretario de Estado y de juez "ad hoc", pasa Mr. Hughes al pseudo gobierno de Panamá una nota significativa, por sus conceptos.

Aserradero Collado y Rojas Maderas del Atlántico y del Pacifico Los mejores precios de la plaza

Costa Rica Motor Co.

Estación en San José:
Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia:
"La Floresta"

Horario público que regirá desde el 23 de mayo de 1921

Sale San José	6.30	10.30	12.15	16.30	Sale Heredia	7.15	11.10	13.00	17.30
Llega La Uruca	6.40	10.40	12.25	16.40	Llega La Uruca	7.35	11.30	13.20	17.50
Llega Heredia	7.00	11.00	12.45	17.00	Llega San José	7.45	11.40	13.30	18.00

VALOR DE PASAJES

San José a La Uruca	0.40
San José a Heredia	0.75

Hay servicio de encomiendas

Reflexiones de Chesterton

No me es imposible negar que bajo la antigua tradición las mujeres lo pasaban peor que los hombres; por eso nos quitamos el sombrero delante de ellas.

La cosa más poética del mundo, más poética que las flores, más poética que las estrellas—lo más poético en fin—es el no estar enfermo.

El idealismo sólo consiste en considerar todo en su esencia práctica. El idealismo significa simplemente que consideramos una escoba con respecto a barrer, antes de discutir su aptitud para pegar con ella a nuestra mujer.

Me inspiraría muy poco respeto el individuo que no preservase, en lo más íntimo de su vida, algo más serio que aquellas cosas de que acostumbra a hablar.

Hasta las más modernas fantasías, en las que se ha eliminado por completo el elemento humano, dependen de una figura más simple y más antigua. Las aventuras podrían ser locas, pero el aventurero debe ser serio. El dragón sin San Jorge, no sería ni siquiera grotesco.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Se pone en conocimiento de los señores productores y exportadores que el flete de mar sobre embarques de azúcar, de Puerto Limón a Nueva York, Nueva Orleans y Boston, por los vapores de esta Compañía, que anteriormente era de \$ (0.79) setenta y nueve centavos oro americano por cada 100 libras, ha sido rebajado en la forma siguiente:

Azúcar Refinado, de 1a. y 2a. Clase	\$ 0.50 oro americano por cada 100 libras
Azúcar de 3a. Clase, moscavado, etc.	\$ 0.40 oro americano por cada 100 libras

Nuestros vapores que salen cada domingo de Puerto Limón para Nueva York, tendrán el espacio necesario para recibir sin demora los embarques que tengan a bien ofrecer. Los embarques que estén listos en Limón el jueves de cada semana serán despachados por el vapor que salga el próximo domingo. Para más informes dirigirse a las oficinas de esta Compañía en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, 9 de mayo de 1921

DE SANTA BARBARA

Misericordias puerberinas

Señor Director del "Diario del Comercio"

Muy señor mío, de toda mi consideración:

El señor Prebitero Emeterio Martínez, compatriota mío, me creyó autor de un artículo que apareció en ese periódico y resultó molesto para dicho señor. Otro compatriota, que oyó tal acusación me hizo el honor de defenderme y garantizar mi caballerosidad, pero ello no basta.

Yo deseo que no queden dudas; y no por el repetido sacerdote—cuya ligereza creo imperdonable—sino por respeto a mí mismo y al nombre que llevo. Por tales motivos ruego a usted publicar estas líneas y decir si son ciertos los puntos siguientes:

1o.—Que no figuro como suscriptor de ese periódico, tan dignamente dirigido por usted.
2o.—Que jamás visité esa redacción.
3o.—Que nunca remití es-

crito alguno aunque Hernán Valverde sollicitó mi colaboración, fiado en nuestra antigua amistad.
De usted atento y S. S.,
Dr. José Tomás y Masbou
Santa Bárbara, 19 de mayo de 1921.

Estimado señor:

Con placer contesto sus preguntas consignadas en su atenta carta:
1o.—Que usted no figura en nuestras listas de suscritores.
2o.—Jamás hemos tenido el gusto de verlo en nuestras oficinas.
3o.—Nunca hemos tenido el honor de recibir ninguna clase de colaboración suya.

Mucho deploro saber las molestias que ha ocasionado a usted la publicación de las notas en referencia, y al aclarar que no son tuyas, aprovecho la ocasión para suscribirme su atento y S. S.—El Director.

Librería Española
Útiles para escolares - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

ACEITE HAVOLINE
Sin rival en el país. No encorcha ni produce humo. EXISTENCIA: Mediano - "A", "Espes" - "K", "B", para Motocicletas y grúas para Eficientes y capas
Vendedores:
Puntarenas: HECTOR ESQUIVEL
San José: ALVAREZ Y CLEVES
Frente a la Artillería
MISAL JIMENEZ M.
Ap. 136 - Tel. 835
50 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
De la Facultad de Medicina de París
Médico y Cirujano
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo Teatro Variedades
TELEFONO No. 1443 - SAN JOSE, COSTA RICA

Movimiento de vapores

Puntarenas 23.
Hoy a las 6 horas, fondó el vapor americano "Paraiso", de 891 toneladas, procedente de San Francisco Cal., con un día de mar de Coivato, con 40 tripulantes, Capitán W. M. H. Hutton y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 778 bultos. Correo: 6 sacos y un paquete.
—Hoy a las 16 y 30, fondó el vapor inglés "Barima", de 808 toneladas, procedente de Balboa, C. Z., con dos días de mar a este puerto, 60 tripulantes, Capitán J. Green y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros. Carga: 370 bultos. Correo: 13 sacos y un paquete.

Puntarenas, 24.
Ayer a las 9 horas, zarpó para San Juan del Sur, el vapor inglés "Barina", de 808 toneladas, 60 tripulantes, Capitán J. Green despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Pedro P. Vives, Agustín y Eva Bernard, Luis A. O'Donnell, Geo. F. Ridell, Wen de Men, María de Falvest, W. Haffner. Carga: 30 sacos cacao, y una caja películas. Correo: 17 sacos y 3 paquetes.
El Cap. del Puerto,
R. URBINA G.
Limón, 24.
Hoy a las 6 horas, ancló procedente de la Habana, con 3 días de travesía, el vapor inglés "San Gil", de 1957 toneladas, Capitán Cise, con 36 tripulantes, consignado a la U. F. Co. Pasajeros: William F. Mc Donough, F. A. Fenny y señora, Leonidas Fernández y señora, y Ferdinand Daly. Carga general. Correo: 79 sacos.
—Ayer a las 22 horas, zarpó con destino a Bocas del Toro, despachado por Maduro & Sons, Sucs., la lancha panameña "Bertha", de 8 toneladas, Capitán Christie y 2 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correo.
—Ayer a las 17 horas, zarpó con destino a New York, vía Habana, despachado por la U. F. Co., el vapor

"LA GEISHA" CONFEITERIA Y PASTELERIA
"LA FERIA" GRAN CAFE RESTAURANT
GIRALT & H^{NOS}
CONCIERTO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA
JESUS MARIA CASTRO Y
25 v. al N. de la Plaza Viquez
Teléf. 1372 - San José, C. R.

SARNA
Combata esa PICAZON o RASQUINA con el FAOSD
ACEITE VERDE
y verá cómo destruye este horrible parásito
DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Mora, Cartago, Farmacia Española, de Lucas Morúa

Felindo Romero
COMISIONISTA
Fábrica de Sacudideros "FENIX"
Plumeros de Fibras
Sub-Agente de Seguros contra Incendios

Calzado "Gil"
SAN JOSE C.R.

ZAPATERIA GIL
Surtido especial para invierno

La mejor
Fábrica de Siropos y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)
NO EMPLEA TAPAS USADAS
JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

El Cometa
Taller de Fundición Hierro y Bronce
Especialidad en Trapiches, Paños, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.
Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras—San José. Apartado No. 239
MARTIN Y MEDINA

Rómulo Tovar
ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA.
Lic. don Carlos Brenes Ortiz
Dr. M. VALENZUELA
DENTISTA AMERICANO
Calles de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Caras y Dentaduras - Trabajo garantizado
Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5
OFICINA: Contado del Banco Intercontinental

PRUEBE USTED
el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO
Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor
Contiguo a "El Cometa"
Apartado No. 24 - Teléfono No. 804

pitán Jackson, con 136 tripulantes. Pasajeros: Ramón Bedoya, Julia Martín, Anodito y señora, Luis L. Bedoya, G. Marvin, M. Marsh, William E. Decker, Silvio Dabroca, Socorro Young, y 2 en cubierta. Carga: 54152 sacos de bananas, 2204 sacos azúcar, 841 sacos café, 559 sacos cacao, 295 javas piñas y 1 caja películas. Correo: 38 sacos.
El Cap. del Puerto,

PARA LAS DAMAS

Arenillas

Casi todas las mujeres se pintan; también se pintan las actrices para salir a escena. Indudablemente una mujer que se pinta engaña; y el engaño comienza por ella misma. Sin embargo no dudo que en la sinceridad absoluta, que en la soledad secreta de su tocador, que en la realidad sin afeites vista al espejo alguna mañana, recordando sus triunfos de la noche, sentirán alguna tristeza las pobres mujeres que se pintan.

Nuestro estúpido y tirano orgullo de legisladores, nuestra cobardía egoísta y conservadora cada día nos envilece más. En medio de este desastre, de esta catástrofe de la belleza de los sentimientos, a las mujeres no les queda otra cosa que hacerse interesadas y materialistas, y blandir en su debilidad contra nuestro egoísmo brutal, su arma única: el engaño.

¿No somos nosotros mismos los que preparamos nuestro propio engaño?

De cien hombres engañados, noventa y nueve tienen la culpa de su engaño. ¿Por qué no pensar, que las mujeres también tienen derecho a algo más que una vida de comodidad, a algo más que lindos trapos, que valiosas joyas, que tienen el derecho de exigir de sus maridos algo más noble, más intenso, que ser tratadas como lindos juguetes?

Mientras las mujeres no tengan más libertad, siempre seremos llamados a engaño. Y continuarán sin interrupción esa serie vulgar y humillante de matrimonios entre el hombre que busca mujer para hacerla esposa paciente y resignada, una especie de "ama de casa" que trabaja, que economiza, que no tiene derecho de vivir por el corazón, y la muchacha sacrificada que se casa sin enamorarse, prefiriendo, no al que más ilusiones despierta, sino

La especial psicología de las mujeres las hace "querer más" cuando son tratadas mal; parece que su cariño hiciera todos los días esta súplica: "Quiero más daño, quiero más torturas". Las mujeres son más aptas para sobrellevar el dolor que nosotros; resisten mejor el sufrimiento, y logran hacer de él un placer. Es porque son más refinadas y porque en el fondo el dolor es una voluptuosidad.

Aldo de Calix

De Heredia

El apreciable joven don Isaias Meléndez, ha comprado todo el negocio de la pulpería "La Eureka", situada en el mercado de aquella ciudad. Dados los conocimientos comerciales y espíritu de lucha que posee el señor Meléndez, podemos apreciar las mejoras que introducirá a su nuevo negocio, lo que redundará en bien del público. Felicitamos al nuevo dueño

La sesión de ayer en el Congreso

Viene de la Primera Páginas
diciones del Erario lo permitan, editarse un libro que sea un exponente fiel de los trabajos literarios emprendidos por el Obispo Thiel a mediados del siglo 19 en pro de la enseñanza de nuestros hombres.

GRADOS MILITARES A DOS DIPUTADOS

Fue aprobado en tercer debate el proyecto que concede los grados de Coroneles Efectivos a los diputados por Guanacaste, señores Urbina y Pérez, con el siguiente resultado: 3 bolas negras y 34 blancas.

PROYECTO SOBRE INQUILINATO, TERCER DEBATE

Zeledón.—Externa sus ideas en contra del proyecto presentado por Díaz Barquero, que considera incompleto e ineficaz. Ese proyecto no facilita las construcciones que hacen suma falta. La proposición del señor Peralta sobre ese mismo asunto si logra ese propósito.
Cree necesario facilitar en número considerable la construcción de nuevas casas para que cese la explotación, y la guerra del casero contra el inquilino.
Repite que ese proyecto debe rechazarse porque nada resuelve.
Matamoros.—Manifiesta que todo el país espera que la Representación Nacional haga algo en favor del proletariado, que ha visto en la Cámara un apoyo eficaz y salvador para remediar la grave crisis que les azota de manera despiadada.
Es hora de que la Cámara resuelva las medidas urgentes para aliviar el necesitado en esta emergencia. El Municipio ha mirado con desprecio el problema de las construcciones, y ni se interesa, ni hace siquiera modo de rendir una sola mirada protectora a los que necesitan y no se pueden valer.
Espino.—Que hay propiedades lo mismo en las orillas, que en ciertas calles donde habitan familias pobres que son una lástima: donde hasta las palpaciones del corazón se sienten latir de una a otra vivienda, por el estado ruinoso en que se encuentran. Es horrible que no haya quien vea esas escenas que resultan inmorales, en una Capital que se precia de ilustrada, culta y que constantemente están tomando por imitación a Suiza y otras hermosas naciones.
Habla de que se deben evitar surjan

Para las anginas, ronques, encías inflamadas, nada de gárgaras. Tómense las deliciosas pastillas

Formamint
PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

TEATRO TEBOL

Mañana Jueves, la gran festividad de Iglesia católica ofrecerá la Compañía que tantos triunfos obtiene en el escenario del TEBOL, dos selectas y magníficas funciones de arte puro. En la matinee a petición de gran número de familias y de gran cantidad de personas de Heredia se dará la opereta por excelencia La Duquesa del Bal-Tabarin, el mayor éxito imaginable. Podemos asegurar que nadie puede competir con la interpretación monumental que en Tebol le dan a ese preciosa obra.
Por la noche nuestro público podrá recibir una sensación de puro arte, pues se dará la grandiosa y difícil opereta de Leo Fall titulada La Princesa del Dollar, obra estrictamente musical y que podremos ver admirablemente bien puesta y sobre todo muy bien cantada, pues la compañía del Tebol ofrecerá un reparto excepcional a cargo de las señoras Obregón y Cortadella, y de los señores Gironella, Gorzer y Capestany. Reina un entusiasmo colosal por asistir a las soberbias funciones de mañana y es muy justo por que con el cartel que se ofrece es muy razonable cualquier clase de llenos, llenos que sólo vemos en el TEBOL.

Movimiento diario

Santoral
Miércoles 25. Santos Gregorio III y Urbano pres.
110 aniversario de la Independencia de la República Argentina.
Nacimientos
Jorge, de David Valverde y Cristina Zumbado.
—María, de Ramón Merino y Judith Escalante.
—Primitiva, de Dionisio Monge y Luzmila Mata.
—Ana María, de Próspero Sánchez y Lidia Jiménez.
Defunciones
María Calderón, 8 meses, San José.
—Gilberto Araya, 9 meses, San José.
—Julia Antonia Chacón, 1 mes, San José.
Pasaportes
Eduardo Schurtzger, para Europa.
—Ernesto Quirós y señora, para Estados Unidos.
—Manuel A. Puyán, para Nueva York.

Ferrocarril al Pacífico

NUEVO ITINERARIO
SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		[Léase para arriba]	
SAN JOSE A ALAJUELA	SAN JOSE A PUNTARENAS	PUNTARENAS A SAN JOSE	ALAJUELA A SAN JOSE
DIARIO	DIARIO	DIARIO	DIARIO
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS
15.00	9.00	14.34	11.03
15.35	9.35	13.56	10.25
16.00	10.00	13.33	10.00
16.20			9.30
	10.20	13.10	
	10.50	12.43	
	11.02	12.25	
	11.25	12.01	
ESPARTA A PUNTARENAS		PUNTARENAS A ESPARTA	
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	14.20	Domingo, Martes, Jueves y Sábado	17.40
6.15		17.00	
7.05		16.30	
7.30			
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.
San José, 10. de marzo de 1921.

DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"
STRUCK & ALVARADO
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés
Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Camiseros ingleses.—Géneros de lana para señoras.—Estaminos suizos de superior calidad.
CONFITES INGLESES, AMERICANOS E ITALIANOS
GENEROS, ABARROTOS Y LICORES EN GENERAL
Todo a Precios Bajos

Depósito de Maderas
JUAN KNÖHR HIJOS
50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO
Surtido completo a los precios más bajos de plaza
HAGA UNA VISITA Y SE CONVENCERA

Nuevo miembro de la Junta de Educación

El señor don Víctor Doble miembro de la Junta de Educación en la Villa de Turrialba, presentó su renuncia, sombreado aquella municipalidad al señor don Jaime María, de quien se espera también muy buena labor en unión de los demás miembros que integran la junta, todos ellos de reconocida competencia y cualidades.

Hermoso chalet en venta

Per tener que aumentarse del país vendiendo mi casa de habitación sita en el Barrio de Otoya, ocupada actualmente por el señor Presidente de la República.
LEONOR DE ESPINOSA

Imprenta María v. de Lima